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履新一个月 首秀开门红
特派记者 吴钧雷 发自西安

水庆霞执教首秀，不太解渴
兵败东京奥运会后，中国女足一

直处于负面舆论漩涡之中。8月16日，
“水庆霞率领中国女足征战全运会”的
消息得到确认，距今正好一个月。
在这一个月的时间里，人们对水

庆霞、对中国女足是有期待的，大家希
望看到这支球队能够从奥运会的“泥
潭”里被拯救出来，希望看到中国女足
的新面貌。这就让水庆霞身上的担子
更重了。
本届全运会截至目前，各个项目

的联合队很少让金牌旁落。前几天，中
国女篮以联合队的形式夺冠，并没有
引起太多波澜，因为这是意料之中的
事。对于这支女足联合队也是如此，拿
到全运会金牌并不是稀罕事，拿不到
才是新闻。更关键的是，联合队不仅要
赢，还要赢得漂亮，才能改变中国女足
的形象。

首场比赛1比0战胜东道主陕西
队，联合队取得了开门红。但是在观感
上，很多人都觉得这个比分“不解渴”。
对于联合队而言，赢球是必须的，但比

赛内容也是球迷们重点关注的一部
分。陕西队是一支以U23球员为班底
的队伍，联合队的实力占据绝对上风，
但这并没有体现在比分上。

陕西队的战术以防守为主，摆出
541阵型，缩小联合队的进攻空间，掐
断传球线路。由于球队阵容十分年
轻，体能充足，在开场前30分钟的时
间里队员凭借积极的跑位和拼抢，让
联合队的配合很难奏效。右路的王莹
成为联合队的进攻突破点，她与王霜
的短传配合成为比赛中为数不多的
亮点。
更重要的是，联合队头号球星王

霜的存在感并不强。首发阵容来看，她
被放到了前锋的位置。但陕西队在中
场的拦截力度很强，不断破坏联合队
的中场传导，这导致王霜在前场拿不
到球，只能回撤去接球。随着陕西队的
体能下降，联合队逐渐掌握了比赛的
局面，但总是无法完成射门前的关键
一传。

第25分钟，水庆霞走到边线附近
指挥比赛。看得出，她对于球队在进攻
端的配合有些不满意。在杨莉娜的远
射第一次命中门框范围后，趁着陕西

队体能下降的机会，联合队利用任意
球打破僵局，王焱在左门柱附近头球
破门。纵观全场比赛，除了杨莉娜的第
一脚远射、王焱的破门和下半场的越
位进球，再没有其他印象深刻的场面
了。一支强队只能靠定位球来战胜对
手，看上去就会“不解渴”。
在多年的执教生涯中，水庆霞一

直追求的是“流畅的、有效的美丽足
球”。而这一点，并没有在全运会的首
场比赛中体现出来———或者说，偶尔
能体现出来，却并没有持续下去。原因
是多方面的，比如天气因素，大雨瓢泼
的环境下让传导球变得困难；比如客
场因素，陕西队身为东道主，在自知难
以赢球的情况下一定会更加注重防
守，避免过多丢球。但就比赛内容而
言，联合队在前场无法组织特别多有
效的进攻是事实。
当然，一场定功过是没有意义的。

再说水庆霞仅仅执教了一个月，去掉
东京奥运会的隔离时间，球队磨合的
时间更短了。还是那句话，比比赛更重
要的是，中国女足如何展现一个新的
形象，要做到这一点并不容易，也不能
仅凭一场比赛来定夺。

全运会比赛热点不少，昨天的女
足比赛绝对是其中之一。比赛还没有
结束，就有大量媒体抢先来到混合采
访区，占据有利位置。这是水庆霞的中
国女足执教首秀，大家都期待她会说
什么。但很遗憾，在组委会人员的多次
询问下，联合队始终表示，暂不接受采
访。
唯一出现在混合采访区的，是东

道主陕西队的主教练刘华娜。“我对今
天陕西队的表现非常满意。如果满分

是10分的话，我给队员们打9分。”陕西
队阵中仅有两名运动员曾有过全运会
决赛的经验，另外有11名U23球员。在
昨天的首发阵容中，刘华娜派上了六
位U23球员，超过了一半。

在有明显实力差距的情况下，陕
西队把姿态放得很低，立足于防守，试
图用快速反击来冲击对手。不过，由于
队员十分年轻、经验不足，在比赛大部
分时间里，她们的反击都未能成行。即
使如此，陕西队差点在最后时刻扳平

比分，她们利用任意球机会完成了一
次头球攻门，但稍稍高出了门框。刘华
娜扣掉的那一分，就是因为这一球。
“联合队聚集了如今中国女足实

力较强的一批队员，但我们不畏强手、
敢打敢拼，防守方面的执行力很强。”
虽然输球，但陕西队的表现让联合队
看上去不那么强了，“我觉得联合队因
为实力强，备受瞩目，所以身上背负的
压力比较大。但实际上她们还是很强
的。”刘华娜说。

水庆霞执掌联合队一球小胜东道主

全运会开幕后第一天，女足成年组赛事在陕西体育场打响。 昨天下午4点，水庆霞率领的联合队1

比0小胜东道主陕西队；晚间7点半，上海女足也迎来首场比赛，最终1比0胜四川队。

陕西队喜笑颜开 联合队集体缄默

上海女足：一场场拼，争取和水指导会师决赛
特派记者 吴钧雷 发自西安

随着全运会女足成年组正式开
赛，上海女足在昨天晚上7点半迎来首
秀，最终以1比0的比分战胜四川队，迎
来开门红。

在五名运动员上调国家队、唐佳
丽和沈梦雨选择留洋、主教练水庆霞
也被国家队征召的情况下，上海女足
在全运会备战期间可谓遭受重创。从
大名单上看，有六名U23球员在列，其
中有三名运动员出现在首发阵容中。
“由于球队有很多主力不在，一些关键
位置只能用其他位置上的运动员进行

调配。“接替水庆霞担任主教练的潘伟
敏坦言，上海女足的本次全运会之旅
困难不小。
首场比赛面对四川队，上海女足

凭借李佳悦的进球，成功拿下开门红。
潘伟敏对球队的首场发挥表示满意，
“无论是老队员还是年轻队员，她们都
很好地执行了教练组的要求，顺利完
成了既定目标。”
打入首粒进球后，李佳悦长舒了

一口气。“队伍中，我年龄最大，压力也
最大。”她说，“这应该是我最后一届全
运会，面临的困难比前两届大得多。我
心里是憋着一口气的，上场就要拼

命。”李佳悦如今32岁，体力恢复的速
度远不如前。她透露了备战期间储备
体能的秘籍：“我们一直按照全运会的
节奏训练，一天进行一场比赛，找不同
的队伍切磋，以适应比赛节奏。”
“今年不想那么多，做好自己，赢

一场是一场，脚踏实地。”李佳悦明白，
在联合队参加的情况下，球队实现卫
冕的概率很低，但最高目标还是要闯
入决赛，和联合队踢一场。潘伟敏表
示：“我们本着一场一场去拼的想法，
努力向更高的目标冲刺，争取和水指
导会师决赛。”

虽然水庆霞上调至联合队任教，

但她仍然心系上海女足。“我们一直和
水指导保持交流，水指导也非常关心
我们。当然，她的主要任务还是在联合
队。”潘伟敏说，虽然大量主力不在，主
教练也不在，但上海女足多年以来养
成的训练习惯与比赛风格是不会改变
的，“还是要感谢水指导打造了这支队
伍，虽然有那么多队员离开，但队伍依
然保持了良好的基础。”
在接下来的比赛中，年轻球员们

势必承担更多责任，这既是挑战，也是
机遇。李佳悦十分信任年轻的妹妹们：
“我相信，我们的队员不会比任何一个
人差。”


